# 国における地域医療構想に関する動き

## ○令和元年9月26日 地域医療構想に関するワーキンググループ(厚労省)

厚労省において診療実績を分析の上、「再編統合の必要性について特に議論が必要な公立・公的医療機関等」(再 検証対象医療機関)の名称を公表

## ○令和2年1月17日 公立・公的医療機関等の具体的対応方針の再検証等について(厚労省)

再検証要請に関する正式通知を、各都道府県あて発出

## ○令和2年3月4日 具体的対応方針の再検証等の期限について(厚労省)

新型コロナウイルス感染症の感染拡大防止の観点から、2019年度中とされた見直しの期限については、厚労省において改めて整理すると、各都道府県あてに通知

## ○令和2年7月17日 「経済財政運営と改革の基本方針2020」(骨太の方針)

<u>感染症への対応の視点も含めて、質が高く効率的で持続可能な医療提供体制の整備を進めるため、可能な限り早期</u> <u>に工程の具体化を図る</u>。その際、<u>地域医療構想調整会議における議論の活性化を図る</u>とともに、データに基づく医療 ニーズを踏まえ、都道府県が適切なガバナンスの下、<u>医療機能の分化・連携を推進する</u>。

## ○令和2年8月24日 社会保障審議会医療部会(厚労省)

<u>新型コロナウイルス感染症への対応を踏まえた今後の医療提供体制について議論</u>を開始

## ○令和2年8月31日 具体的対応方針の再検証等の期限について(厚労省)

2019年度中(※医療機関の再編統合を伴う場合については、遅くとも2020年秋頃)とされた見直しの期限を含め、 地域医療構想に関する取組の進め方について、社会保障審議会医療部会の議論の状況や自治体の意見等を踏まえ、厚 労省において改めて整理すると、各都道府県あてに通知

## ○令和2年10月1日 医療計画の見直し等に関する検討会(厚労省)

新型コロナウイルス感染症を踏まえた医療提供体制について、今後の論点を議論。

## 新型コロナウイルス感染症の地域医療への影響例と課題

第75回 社会保障審議会医療部会 (令和2年8月24日) 資料1

※地方公共団体との協議の場、専門家会議の議論等を踏まえ、事務局においてたたき台として作成。

○ 今般の新型コロナウイルス感染症の流行は、我が国の医療提供体制に多大な影響を及ぼしている。これに対し、様々な対策を講じてきたところであるが、地域医療において、例えば以下のような課題が浮き彫りとなっており、引き続き、新型コロナウイルス感染症に対する対応を最重要の課題として、スピード感を持ってこれに全力を注ぐことが重要である。

#### 【行政の課題】

- 局所的な病床数の不足の発生
- ・ 感染症対応も含めた医療機関間の 役割分担・連携体制の構築
- ・マスク等の感染防護具、人工呼吸器等 の医療用物資の確保・備蓄 など

#### 【医療現場の課題】

- ・ 患者の医療機関への受診控え
- 局所的な病床数の不足の発生
- ・特定の診療科における医師不足、 看護師等の不足の発生 など
- また、我が国の人口減少と高齢化は引き続き進行する。そして、医療需要の増加とサービス提供人口の減少が同時に生じる。これらを考慮すれば、病床確保計画やPPE等の備蓄計画等の対策に加え、効果的・効率的な医療提供体制を構築するための取組(医療計画(疾病・事業ごとの医療連携体制の在り方を含む。)、地域医療構想、医師の働き方改革、医師偏在対策の取組やかかりつけ医機能の普及等の取組)は着実に進めるべきではないか。
- こうした課題も含め、様々な課題に対応できる柔軟性ある医療提供体制(入院、外来(かかりつけ医機能の強化、オンライン診療、外来機能の分化・連携)、在宅医療、医療人材等)の構築を目指すべきではないか。また、医療に関するデータヘルス改革についても進めていくべきではないか。
- 上記の方向性を踏まえつつ、各検討会等(医療計画の見直しに関する検討会、地域医療構想ワーキンググループ、医師の働き方改革の推進に関する検討会等)で具体的な検討を行うべきではないか。

## 第75回医療部会(8/24)における主なご意見について

第21回医療計画の見直し等に関する検討会 令 和 2 年 1 0 月 1 日 1

- 今回の新型コロナウイルス感染症の流行を踏まえると、5疾病5事業があるけれども、それに加えて新興・再興感染症対策の追加を医療計画の中にしっかり盛り込むべきではないかということの指摘を申し上げたい。21世紀に入ってからも、これまでにもいろいろな新興・再興感染症の出現があったわけでありまして、2003年のSARSあるいは2009年の新型インフルエンザなど、今回のものを含めてこれまでに3回このような事態が起こっているので、平常時からの備えとして計画を立てておくことが欠かせないのではないかということで、この医療計画の中に新興・再興感染症対策をどういうふうに位置づけるかということについての検討をお願いしたい。
- 地域医療構想は、2025年を見据えた地域の医療提供体制をどう地域の調整会議の中で検討し、病院の自主的な取組の中で病院の病床数や病棟を見直していくかという議論であったと理解している。将来的にもまた別の新型感染症が発生する可能性を考えれば、こうした感染症の流行も踏まえながら、改めて地域の医療提供体制をどう構築するかが重要だと考える。また、圏域や都道府県を超えた連携も時に必要になってくると考えている。今回新型コロナ禍で患者・住民の受診行動がどのように変化したか、そのことによって治療内容や患者の心身にどういう影響があったかなど、今後の分析とその結果を地域医療構想の検討などに活用されることを求めたい。
- 少子高齢化という中長期的な課題が不変である以上、地域医療構想あるいはかかりつけ医機能の強化といった取組は着実に進めるべき。感染症の拡大が突発的あるいは急速に起こり得ることを踏まえれば、医療施設の最適配置の実現あるいは地域医療構想の連携を進める必要性が、今回のコロナ禍で逆にさらに明らかになったとも言えるのではないか。
- 昨年9月に示された424の公立・公的医療機関等のうちの幾つかの医療機関が、指定感染症機関あるいはそのバックアップ機関として地域で最も活躍した病院になっていたということもあるため、今回のコロナに関するいろいろな診療機能等の実態をもう一度調査し、それを地域医療構想の中のデータとしてぜひお示しいただきたい。

# 新型コロナウイルス感染症を踏まえた医療提供体制構築に関する現状・課題

第21回医療計画の見直し等に関する検討会 奇 和 2 年 1 0 月 1 日 1

#### 1. 現状

- 地域の実情に応じた医療提供体制の確保に関しては、各都道府県において、
  - <u>「医療計画」</u>を策定し、疾病・事業ごとに、必要となる医療機能や各医療機能を担う医療機関等を定めるなどして、**医療連携体制の構築**に向けた取組を進めるとともに、
  - 「地域医療構想」を策定し、病床機能(高度急性期・急性期・回復期・慢性期)ごとに、2025年の医療需要と病床必要量を推計した上で、地域医療構想調整会議において協議を進めるなどして、将来の医療需要を見据えた病床機能の分化・連携に向けた取組を進めているところ。
    - ※ 外来医療に関しては、本年2月以降、本検討会において、<br/>
      外来機能の分化・連携に向け、外来機能の明確化、かかりつけ医機能の強化、外来医療のかかり方に関する国民の理解の推進について議論を進めてきたところ。
- 一方、<u>感染症の医療提供体制の確保</u>に関しては、各都道府県において、感染症法に基づく<u>「予防計画」</u>を策定し、 感染症指定医療機関の整備や感染症患者の移送体制の確保等の取組を進めているところ。
- 今般の新型コロナウイルス感染症の対応に当たっては、同種の感染症への対応に関する知見がない中で、例えば、 感染症指定医療機関(感染症病床)のみならず、その他の医療機関(一般病床)においても多くの感染症患者を受け入れるなど、これまでの「医療計画」や「予防計画」等では想定されていない事態が生じており、新型コロナウ イルス感染症以外の医療連携体制(役割分担・連携)も大きな影響を受けている状況。

#### 2. 課題

- 足下の新型コロナウイルス感染症対応に引き続き全力を注ぎつつ、この対応により得られた知見を踏まえ、今後、特に新興・再興感染症が発生した際に、行政・医療関係者が連携の上、円滑・適切に対応できるよう、新型コロナウイルス感染症以外の医療連携体制への影響を勘案しながら、新興・再興感染症対応に係る医療連携体制を構築する必要。
- 併せて、引き続き進行する人口構造の変化を見据えた上で、新興・再興感染症が発生した際の影響にも留意しつ つ、入院医療・外来医療双方において、質の高い効率的な体制の確保に向けた取組を進める必要。

## 新型コロナウイルス感染症を踏まえた医療提供体制構築に関する論点

第21回医療計画の見直し等に関する検討会

資料

和 2 年 1 0 月 1

医療連携体制の構築 (医療計画)

新興・再興感染症対応に係る医療連携体制に関し、感染症法等における今後の対応(基本指 針、予防計画など)を踏まえつつ、医療計画(疾病・事業ごとの医療連携体制の在り方を含 む。)との関係についてどのように考えるか。



関係審議会・検討会等において新興・再興感染症対応の課題について整理の上、 本検討会においても必要な検討を実施

将来の医療需要を見据えた病床機能の分化・連携(地域医療構想)

- 平時の入院医療体制を想定した「地域医療構想」に関し、新興・再興感染症対応の内容を踏 まえつつ、今後の取組についてどのように考えるか。
  - 感染拡大時の受入体制確保についてどのように考えるか
  - 「具体的対応方針の再検証等」などの取組にどのような影響があるか
  - 今後の人口構造の変化を踏まえ、どのような工程で議論・取組を進めていくか など



詳細について、地域医療構想ワーキンググループにおいて検討

外来機能の分化・連携



引き続き、本検討会において検討(次回以降議論)